

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id... 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco.
 NUMEROS SUeltos 10 CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20
 En cuarta plana, id... 0'12
 Comunicados, id... 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, sábado, 12 de Diciembre de 1885.

N.º 1.340.

Advertencia

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores, especialmente á los forenses, que se hallen en descubierto con esta Administracion, se sirvan saldar sus atrasos antes de año nuevo.

SECCION POLITICA

DATOS PARA LA HISTORIA

Cuando alguno escriba la historia del partido conservador, que equivaldrá á escribir la historia del ser político mas depravado, no carecerá de datos para fulminar contra él la sentencia más severa.

Tendrá entre otros la excision que se ha manifestado en ese partido por la divergencia surgida entre Cánovas del Castillo y Romero Robledo, potencias directivas de la grey conservadora.

¿Y por qué? ¿Cuál es el motivo que los ha dividido? ¿Cuál es el origen de las corrientes contrarias, opuestas, que se han dibujado fuertemente en el seno del partido conservador? ¿Alguna diferencia en punto esencial de doctrina? ¿Algun parecer distinto en la solución de un árduo problema de Estado, de un conflicto nacional pendiente?

No: el partido conservador se ha dividido por la posesion del poder, que la buena suerte de los fusionistas ha hecho pasar á sus manos en virtud de la muerte de un rey. Que nada menos que esto ha parecido ser necesario para que se cumpliera su ambicion.

¿A quién recuerda el partido conservador al dividirse por la posesion del poder? A la cuadrilla de merodeadores que vienen a las manos por disputarse la posesion de las alhajas de que despojaron al viajero indefenso. El partido conservador riñe porque no ha seguido repartiéndose los despojos del país.

Pero el dato importantísimo para escribir la historia del partido conservador, será el que hemos publicado ya respecto á la situacion de la prensa, juzgada por sus denuncias y procesos.

Un fiscal de imprenta ha formulado mil denuncias, y ha incoado seis cientos procesos contra la prensa. Perdone el país la cortedad.

¿Qué partido y que gobierno conservador eran esos? ¿Tenian contra sí á todo el mundo? Se comprende que nada bueno hicieran en la gobernacion del Estado. Necesitaban todo el tiempo para luchar contra ese adversario poderoso, al cual no han podido abatir, á pesar de las

mil denuncias y los seiscientos procesos.

Hemos dicho en otra ocasion que la gobernacion conservadora habia sido mala, porque habia sido la violencia. Véase como el dato de los procesos de imprenta ha venido á confirmarlo.

No hay que advertir que cuando la severidad contra la prensa toma tales proporciones, la ley, en cuyo nombre se la persigue, ha venido á ser un arma de venganza en manos de un gobierno despechado.

Cuando la persecucion legal de la prensa ha llegado al punto que se ha visto bajo el gobierno conservador, afirman que por punto general la prensa es inocente y mártir. Si por justa causa llenaran los escritores públicos las cárceles, si el sacerdocio de la prensa fuera en realidad desempeñado tan criminalmente, si mil denuncias y seiscientos procesos no envolvieran la más incalificable arbitrariedad en perseguir, si los hombres más ilustrados fueran tambien los mas criminales, decidnos en qué clase de país viviríamos. ¿Seria posible la existencia social?

Las mil denuncias y los seiscientos procesos del período conservador, plantean este dilema: ó la prensa en España es un cuerpo de malvados, ó la gobernacion de los conservadores es la esencia de la arbitrariedad, del pandillaje y de las malas artes, envuelta en la cascarilla de un falso interés público. Lo segundo es lo cierto, porque no hay escritor público que no se halle á cien codos de altura sobre cualquier conservador en dignidad, patriotismo y deseo del bien público.

A la vista de las mil denuncias y de los seiscientos procesos, es inútil hablar de la libertad de la prensa bajo un gobierno conservador. Pero si el partido fusionista quiere aprender algo en la experiencia de los demás, él que tambien ha acariciado en su anterior gobernacion la idea de las mayores severidades contra la prensa, medite lo que ahora le importa, y verá que no existe más solución que esta:

O país sin prensa en absoluto;
 O prensa libre.

(El Liberal.)

EL LORD

Volvió de Filipinas á Madrid un empleado, hechura de D. Ramon Maria Narvaez, que en gloria esté y no vuelva, y le trajo á un sobrino suyo un loro de lo más verde que darse pueda.

El sobrino que era libera! y repu-

blicano por adelantado, pues allá por los años de 52 apenas habia republicanos en España, le enseñó á decir al loro:

—¡Viva la República!

Y en cuanto entraba en la tienda (porque el sobrino supradicho era peluquero un parroquiano, ya estaba el animalito faltando á la ley. Se hizo popular en el barrio, y los futuros milicianos venian á oírle decir lo que ellos no podian sin riesgo de ir á las islas de donde él vino.

Llegó la revolucion del 54. El peluquero se echó á la calle, lo mataron de un tiro, la tienda se la llevó el demonio, al loro lo recogió un vecino y se lo vendió á un polaco que no estaba conforme con aquellas cosas de entonces y decia á cada dos por tres:

—Esto no puede durar; la reina tendrá que volver á los moderados; no hay nacion posible sin una monarquía esencialmente conservadora.

—¡Viva la República!—decia el loro.

Se hartó el hombre y le regaló el animal á un paniaguado de O'Donnell, el cual se lo envió al general, que tenía todas las noches tertulia de hombres de orden, es decir, de aquellos que despues de haber hecho el pronunciamiento de Manzanares crearon la *Union liberal* y enviaron á Espartero á escardar cebollinos.

—Hay que hacer patria—decian unos.—Esto de la milicia nacional es un barullo, las provincias están en constante rebelion, no se puede continuar así, nosotros somos más liberales que nadie, pero...

Y el loro:

—¡Viva la República!

Pues señor, se acabó el bienio, comenzó la represion, llegó la guerra de Africa, el loro pasó á manos de un asistente que lo dejó en depósito á una prima, la cual recibia cartas de Marruecos, que decian:

—¡Qué hermoso espectáculo! Las divisiones de los partidos han desaparecido, y no hay más que uno, el de la patria; cuando volvamos no se hablará sino de la libertad hermanada con la idea monárquica vencedora en los campos de batalla...

El loro interrumpia estas lecturas de familia repitiendo:

—¡Viva la República!

Se murió la prima, á tiempo que volvian las tropas de Africa y el portero de su casa se quedó con el pájaro verde, que vendió en doce duros á un consecuente liberal, el cual se fué de vista de la Aduana á la isla de Cuba y se llevó consigo al animalito.

Allí estuvo ocho ó diez años, y cuando vista y loro volvieron á España, ya habia caído O'Donnell, y entrado Miraflores, y sucedido lo del 22 de Junio, y vuelto Narvaez, y estaban condenados á muerte los hombres de aquel movimiento, y á los pocos meses se armó la gorda y los revolucionarios de Cádiz gritaron:

—¡Viva España con honra!

El loro no sabia decir más que una cosa:

—¡Viva la República!

—¡Cállate, estúpido, le decia un amigo de Prim, amigo á la vez del amo del loro. El general ha declarado que la España es monárquica y los hombres de la democracia le hacen coro. ¡Enseñale otra cosa á tu pajarraco, Manuel!

—Nada. El pajarraco no salia de sus tres palabras consabidas.

Declárase en Córtes el mejor gobierno posible es el monárquico, y nos traen un rey extranjero y son ministros con él los que habian hecho la Constitucion del 69 y el ex-visitado se enamora de la hija de una portera de la calle de Santa Catalina, en una casa donde vivian:

Un ministro de Amadeo.

Un moderado cesante.

Un cura aragonés.

Salian á veces juntos los tres hablando de sus cosas y creyendo cada cual que á los pocos dias España iba á ser lo que ellos querian. El loro decia en cuanto los divisaba:

—¡Viva la República!

Surge la guerra civil, el desorden de Cartagena, la guerra de Cuba, se va el rey Amadeo, el padre de la portera se va á la faccion y se lleva el lorito, que hace la campaña del Norte. Los soldados del Pretendiente gritan: ¡Viva el rey!

Y el loro repite: ¡Viva la República!

¡Qué tenacidad! No hay quien le enseñe á cambiar de frase. Levanta Martinez Campos el trono de Alfonso XII en Sagunto, desaparecen los republicanos de ayer, acábase la guerra, vuelve el soldado carlista á Madrid, vende, para comer, su loro á un empleado de Gobernacion en cuya casa se oyen cosas como estas:

—No hay que hacerse ilusiones, el país está cansado de interinidades y de batallas, el rey es la paz, la prosperidad, el lazo de union entre las intransigencias de ayer y las concesiones de hoy; los mismos que eran enemigos del trono han ido á Palacio y serán mañana ministros, y no hay que dudar de su buena fé.

Y el loro repelia:

—¡Viva la República!

Un dia, pasó un inspector por delante de la casa donde estaba el loro, oyó el grito aquel, ¡subió, registró, y á nadie le extrañará que secundando la política de Cánovas, llevaran al *perroquet* á la cárcel.

El alcalde le puso á la puerta de entrada. Llegaban periodistas, militares, hombres políticos. Los empleados leian periódicos liberales ó conservadores, comentaban los sueltos en que se hablaba de la mala salud del rey...

—¡Viva la República! decia el loro.

Pues... que se murió el rey, y está pudriendo. El alcalde regala el animalito al dueño de un café donde se reunen hombres de todos los partidos, que discuten sobre los sucesos de actualidad. El loro está colocado sobre el cajon de madera donde se venden periódicos de todas opiniones. Uno de los concurrentes, dice:

—Aquí no hay más que conformarse á las circunstancias y hacer una política de anchisima base. Lopez Dominguez se unirá con Romero, Castelar transigirá con Pi, Cánovas creará otro partido, la reina tendrá que convenir eu que...

El loro grita:

—¡Viva la República!

Y uno de los parroquianos le reconoce.

—¡Ah! exclama, este es el loro que en 1852 le regalé yo á mi compañero de oficina en Manila.... ¡Admirable animal! Desde que aprendió esas tres palabras, todos, absolutamente todos los hombres políticos de la na-

cion han variado, modificado, reformado sus opiniones. En un Congreso, este loro podría meter en un puño á dos generaciones de hipócritas ó de egoístas... Es cosa averiguada que los loros viven cien años... Dime Coco, ¿que será de nosotros cuando el siglo agonice?

Y el loro dijo, con su consecuencia habitual:

—¡Viva la República!

(El Liberal.)

La muerte de un justo

«El Siglo Futuro» da cuenta de haber recibido su amo D. Carlos de Borbon, duque de Madrid y de sus afueras, una carta en que la viuda de Savalls, le participa el fallecimiento de su esposo.

La noticia es todo un idilio.

Savalls, ha muerto como mueren los justos: en su cama, al lado de su familia, sin retortijones repugnantes, en fin, como muere todo hombre de bien después de una vida engrandecida por actos de caridad, de amor al prójimo y de cariño á sus semejantes.

Al verle morir nadie hubiera dicho que aquel bendito había mandado fusilar en un día sin compasión de ningún género á 72 carabineros, dejando en el mayor desamparo innumerables é inocentes niños, multitud de viudas, padres ancianos, hermanas desvalidas.

Si todas estas inocentes víctimas esperaban que su verdugo recibiera el castigo del cielo en los últimos años de su vida, si creían que el remordimiento había de acibarar sus últimos instantes, y que le había de faltar la protección del cielo y los auxilios de la tierra, se han llevado chasco. Savalls ha muerto como un santo, y no ha necesitado para ello ni arrepentirse de sus crímenes, ni implorar la gracia divina.

El tigre, antes de lanzarse sobre sus víctimas, tenía ya su abono de asiento en el paraíso.

Y ellos, los infelices asesinados por vestir un uniforme en cumplimiento de un deber y en busca de un pedazo de pan para sus hijos, habrán ido á parar, según la lógica de ciertas gentes, á las calderas de Pedro Botera, donde sufrirán toda la eternidad las torturas más atroces por no haber sido en vida carlistas, por haber vestido el uniforme militar, por no haber hecho traición á sus banderas y á sus juramentos.

En cambio él, el cabecilla feroz que sin más impulso que el de sus feroces instintos, ni más aguijón que el de su avaricia, abandonó la vida tranquila para lanzarse á la vida del partidario, saqueando, incendiando y matando al sacrosanto grito de ¡Viva Carlos Séptimo! él, habrá ido al cielo envuelto en nacarada nube y habrá sido recibido allá por ángeles y serafines á los armoniosos ecos de violines y chirimías.

¡Y vean ustedes la diferencia que hay entre el justo y el réprobo, el hombre de bien y el malvado! ¿A quién no le entran ganas de hacerse carlista?

Y dice «El Siglo Futuro», hablando de la carta de la viuda:

«Al pintar con patéticas frases los últimos momentos del caudillo carlista catalán, dice la desolada viuda que murió con los nombres de Jesús, de la Virgen, de España y de D. Carlos en los labios.»

Buena ensalada hizo de nombres el feroz Savalls á la hora de su muerte. ¡Jesús y D. Carlos! El que murió en una cruz por salvar la humanidad y el que va buscando los salvados por Jesús para cortarles la cabeza.

Ni una palabra de perdon dirigida á sus víctimas, ni una frase de com-

pasion á los inocentes huérfanos que, hambrientos y abandonados, irán peregrinando por esos pueblos en busca de un pedazo de pan.

«La carta termina—dice «El Siglo Futuro»—ofreciendo al señor duque de Madrid los dos hijos varones que el difunto ha dejado.»

Lo cual debe servir de consuelo al Sr. duque de Madrid y y los bondadosos siervos del Señor, que disponen ahora encender de nuevo la hoguera de la guerra civil. Si los dos hijos de Savalls han sacado el corazón cristiano y humanitario del padre, puede esperarse de ellos grandes heroicidades.

Prepárense, pues, á morir á traición y á mansalva los hijos de los carabineros fusilados, si su desdicha les ha llevado á vestir el uniforme del padre.

Esto consueta y tranquiliza.

Claró está que el Sr. D. Carlos ha contestado á la viuda con afectuosas palabras, como dice «El Siglo Futuro», felicitándola, si se quiere, por lo ejemplar de la muerte del candoroso cabecilla.

Con lo cual resulta que todos son unos benditos y que si esa gente cree que hay un Dios que todo lo vé, también supone que ese Dios hace la vista gorda; porque de no ser así, no se comprende que tomen los asesinatos por actos meritorios, y los robos é incendios por actos de contrición.

Ya se sabe que en la realidad lo mismo puede morir el tigre que la paloma.

Pero aunque no sea más que por conservar viva la fé de aquellos que cifran la conquista de la gloria en la pureza de su vida terrenal, debieran ocultarse esas noticias que no pueden menos de causar el descrédito de aquello mismo que aparentan defender.

Si en el tribunal del cielo valen influencias y recomendaciones, qué esperanza queda á los que estamos más relacionados?

A. CORZUELO.

(El Globo).

De El Mercantil Valenciano: El dinero de Fomento

Veán nuestros lectores como gastaba el Sr. Pidal el dinero que los contribuyentes pagan para el fomento de la enseñanza pública.

Mientras en Valencia, y gracias á las disposiciones pidalianas, peligraba la existencia de las Escuelas de Artesanos, institucion que honra á España, el señor ministro repartía á manos llenas el dinero entre *sociedades religiosas*, dedicadas probablemente en su gran mayoría al fomento de los que las forman.

Las últimas 84.000 pesetas fueron distribuidas en la siguiente forma.

«Asilos de huérfanos del Sagrado Corazon de Jesús, 15.000 pesetas.—Asociación benéfica de Sariñena, 15.000.—Asilo de San José de Pinto, 15.000.—Congregacion de las hermanas de las escuelas cristianas, 15.000.—Escuelas católicas de Huelva, 4.500.—Congregacion de capuchinos de Monte Haro, 2.000.—Congregacion de la piedad Bernarda (¿qué será esto?), 2.500.—Patronato de la Juventud obrera Católica, 4.000.—Hermanas del hospicio de Daroca, 2.500.—Hijas de Cristo de Granada, 2.500.—Escuelas de párvulos de Búrgos, 3.000; y Círculo de obreros católicos de Pamplona, 3.000.

Total, 84.000 pesetas.

De El Diluvio:

Paris 5 de diciembre.

Las elecciones inglesas van tomando un giro que los conservadores distaban mucho de prever. Los

telegramas llegados de Londres de 48 horas á esta parte nos dan cuenta de que los liberales recobran lo que hasta entonces habian perdido, y que el día 3 habian ya subido á caballo de los torys y de sus coaligados los parnellistas irlandeses, teniendo 252 diputados contra 203 conservadores y 46 parnellistas, y que habia indicios de que continuarían prosperando en los días que faltaban para verificar los demás escrutinios. Sin embargo, como la coalición irlandesa-conservadora dispone todavía de 40 circunscripciones donde parece que su ventaja es indudable, no cabe vaticinar nada acerca del resultado final. Las cartas que llegan de Inglaterra nos describen el movimiento electoral con los colores más vivos. Torys y liberales luchan con una viveza verdaderamente frenética, y cada noche en los centros más concurridos de Londres la gente se arranca de las manos los periódicos que publican extraordinarios, ó los números cotidianos, dando cuenta del resultado de la lucha del día.

La emoción no puede ser más grande. Los que creen que en la Gran Bretaña todo es fuma, andan muy equivocados: pocos pueblos se exaltan como los ingleses cuando un suceso les interesa y apasiona. En el continente se está también esperando con la mayor ansiedad el resultado final de la lucha, por comprenderse que según el partido que venza será la actitud que la nación tomará en la cuestión de Oriente. Si venciesen los conservadores, la política sería más belicosa y enmarañada de lo que es ahora, que por lo enmarañada nadie sabe comprenderla, quizá ni el mismo gobierno que la inspira. Entre tanto, sea cual fuere el partido que triunfe en la campaña electoral, puede decirse que su situación será delicadísima, porque tales serán las fuerzas, de que la minoría dispondrá, que el menor desarreglo en el reloj de la mayoría, echará á perder toda la máquina gubernamental.

Continúan los periódicos dando por enredadísimo y peligrosísimo el embrollo oriental, pero aunque en mis últimas correspondencias he sido pesimista, no vacilo ahora en apartarme del tono de la prensa europea, y decir que la cuestión se ha simplificado otra vez, apartando de nuevo la intervencion armada de alguna de las grandes potencias. Ya les conté el papel que Austria-Hungría parecía haberse señalado en la guerra sérvio-búlgara, y la contestacion indirecta que Rusia le diera, publicando el Czar una orden del día en que hacia el panegirico de las tropas búlgaras. La orden del día produjo en el palacio imperial de Viena el efecto de una ducha de agua fria en el cuerpo encendido por el calor. S. M. ha dado un salto que ha puesto en peligro al ministro Kanoky, el director de la política de Estado austriaca-húngara. En efecto, se habla de crisis ministerial con tanta insistencia que verdaderamente debe haber pasado algo grave en aquella monarquía. Al mismo tiempo se asegura que el emperador se queja de Kanoky, diciendo que se ha comprometido demasiado con los serbios, ofreciéndoles tropas, lo cual sale de los intereses del imperio. Lo cierto es que el rey de Sérvia ha recibido un contra-aviso participándole que si renueva las hostilidades y pierde la campaña, Austria-Hungría no solo no le garantizará la integridad de sus Estados, sino que tampoco le ayudara á salvar la Corona, si los partidarios serbios tratan de arrancársela. El cambio no puede ser más completo; y si es cierto, no vacilo desde ahora en decir que la paz europea está asegurada, así como en

mis dos correspondencias anteriores, fundándome en los sucesos de distinta índole que ocurrían. Daba la guerra general por inevitable. ¿Pero son seguras las noticias? Tanta seguridad de ellas nos dan los correspondientes, que me parece que realmente tienen toda la exactitud necesaria.—W.

MAHON

Hoy y no ayer como dice el «flautin» de anoche, ha ingresado en la cárcel de este partido para sufrir dos meses y un día de arresto mayor por hurto de una ánade, el sujeto á que dicho periódico alude en un suelto de gaceta.

Hemos observado que en las Administraciones de loterías hay este año mayor abundancia de billetes del sorteo de Navidad para la venta, de los que acostumbrábamos á ver en años anteriores.

Esto prueba que los jugadores van teniendo poca confianza en obtener el premio gordo, ó que tienen poco dinero.

En la noche de hoy tendrá lugar en la sociedad «Union Artesana» de Villacarlos, la inauguracion de la temporada cómica de 1885 á 86, poniéndose en escena por la compañía que actúa en «El Circo» de esta ciudad, el precioso drama de D. Leopoldo Cano «La Pasionaria».

Los campos que ya se resentían de la falta de lluvias, han quedado por efecto del fuerte viento N. en muy mal estado para terminar la siembra en buenas condiciones.

Cada día se hacen más necesarias las lluvias.

Hoy ha empezado á repartirse el cuaderno 15.º de la Historia de Menorca, por Riudavets.

El día 27 del actual tendrá lugar á las once de su mañana en las Casas Consistoriales la subarta de varias obras de albañilería que han de practicarse en la casa de Misericordia de esta ciudad, bajo el tipo de 1233 pesetas.

Véase el anuncio oficial que publicamos en el lugar correspondiente.

Todavía continúa esta ciudad en estado de sitio ó de guerra.

Parece mentira, pero es verdad.

Hoy ha calmado bastante el recio viento que desde hace dos días se viene sintiendo.

El martes, probablemente, regresarán á esta ciudad los mozos del segundo reemplazo de este año que salieron para Palma en el vapor correo del miércoles último.

Parece que según órdenes recibidas ayer, se acordó que los funerales que debia costear el Estado, según dijo «El Bien Público», y los que debian serlo por el Ayuntamiento, se refundiesen en uno so-

lo como se había concertado en un principio.

Como no tuvimos noticia de ello hasta que la tirada de EL LIBERAL estaba ya muy adelantada, no pudimos participarla a nuestros lectores.

Equivocadamente dijimos ayer que el bote piloto que perdió un tripulante, sufrió dicha desgracia al atracar a la fragata «Almansa», siendo así que era a la «Gerona» donde atracó la citada embarcación.

Mañana se repetirá en nuestro Teatro la bella partitura de Carlos Gounod, «Fausto», y esperamos que veremos corregidos algunos de los defectos de que ayer nos hicimos cargo.

Esta mañana a las 10 han tenido lugar en la parroquia de Santa María los funerales para el eterno descanso del alma del que fué en vida rey de España Alfonso XII. El acto ha revestido solemnidad extraordinaria, habiendo oficiado el señor Obispo de esta diócesis. El templo estaba profusamente iluminado y adornado con severidad y buen gusto; ocupaba el centro de la nave un túmulo, imitación del que se levantó para los funerales del rey Fernando VII, del cual pendían varias coronas, llamando entre ellas la atención las costeadas por los Exmos. señores Comandante general de la Escuadra de Instrucción, y general gobernador militar de la isla; la de la Escuadra de Instrucción, la del batallón de artillería de plaza y la del regimiento de Filipinas; todas ellas con inscripciones alusivas al acto.

Han asistido a la fúnebre ceremonia todas las autoridades y corporaciones así civiles como militares y de marina, viéndose el templo completamente ocupado.

Las tropas de la guarnición distribuidas en diferentes puntos de la población han hecho las salvas de ordenanza y los buques de la Escuadra han embicado los masteleros.

Dice «El Mercantil Valenciano»:

«¿A quién dirán ustedes que hemos tenido en Valencia estos días? Pues nada menos que al famoso ex-cabecilla carlista catalán, Francisco Mirret, quien al terminar la pasada guerra tuvo a bien reconocer la legalidad existente, lo cual le valió ser destinado al ejército de Cuba con el empleo de brigadier. Desde allí se nos ha venido a Valencia muy jovial y risueño a visitar a sus amigos, algunos de los cuales no le abandonaron hasta verle partir en el tren que salió ayer para Madrid.

Es de advertir que el señor brigadier ostentaba ayer sobre su cabeza una elegante gorra, muy semejante en la hechura a las boinas que suelen usar los navarros, cosa que excitó la curiosidad de cuantos se apercibieron de la presencia del citado personaje.»

Pues es una curiosidad infundada.

La cabra siempre tira al monte.

Segun leemos en uu periódico, dentro de breves días será lanzado al agua, en el astillero de los señores C. R. Poillon, en Brooklyn, un buquecito que, según lo que dicen sus inventores, está dispuesto a causar una revolución en los medios de locomoción marítima, dejando relegadas al rincón de las vejezas las actuales máquinas de vapor.

El barco en cuestión se llama el «Eureka», y tiene 100 piés de eslora,

12 de manga máxima y 7 piés 6 pulgadas de puntal. Su proa será tan afilada como la de un cuchillo, la popa redonda, y el medio propulsor una máquina que funcionará por medio de una serie de pequeñas explosiones de petróleo. Las explosiones podrán sucederse con la frecuencia de treinta a sesenta por minuto y harán moverse el barco con velocidad superior a la que hoy alcanzan los más rápidos vapores.

La fuerza elástica de los gases desarrollados por las explosiones obrará directamente sobre el agua, saliendo por dos portas cuadradas situadas a ambos lados del casco cerca de la proa. «No habrá—según frases de una persona directamente interesada en el experimento,—ruedas, ni hélices, ni ejes, ni nada de lo que se usa en los buques de vapor. La fuerza empleada es el aire, y la máquina automática es una máquina de aire puesta en movimiento por una caldera chica. El aire comprimido pasa a un receptáculo en el cual se inyecta asimismo un chorro muy fino de petróleo, produciéndose la explosión por medio de una chispa eléctrica.

El 31 del mes de Diciembre caducan y deben retirarse de la circulación, sustituyéndolos por de otros iguales clases, los efectos timbrados siguientes: Papel timbrado, oficio de tribunales y de venta pública, pagarés de bienes nacionales, papel de pagos al estado, timbres móviles de las doce clases y especiales móviles de 10, 25 y 50 céntimos. La operación del cange se hará precisamente en el mes de Enero próximo venidero, y tendrá lugar todos los días de sol a sol, incluso los festivos, debiendo tenerse presente que el plazo señalado es improrrogable, y por tanto inadmisibles los efectos que se presenten después del expresado mes.

Esta tarde no queda en nuestro Lazareto ningún buque purgando cuarentena.

El gobierno alemán ha presentado al Consejo federal un proyecto de ley relativo a la apertura de un canal entre el mar del Norte y el del Báltico. El presupuesto de gastos de esta obra asciende a 156 millones de marcos: los gastos de conservación están valorados en 1.100.000 marcos. Todos los buques excepto los que pertenezcan a la marina de guerra alemana, pagarán un derecho de 75 pfennig por tonelada. El canal tendrá 60 metros de anchura al nivel del agua y una profundidad de metros 8'50. Arrancará de las inmediaciones de la desembocadura del Elba, a algunos kilómetros de Brunsbittel, y llegará hasta la bahía de Kiel, cerca de Hollennau. Tales son a lo menos los principales puntos de un proyecto presentado por el ingeniero Lent, el cual será probablemente aprobado por el Consejo federal y el Reichstag.

Hé aquí como explica el gobierno las ventajas económicas de su proyecto:

La navegación de buques mercantes ocasiona en la actualidad pérdidas considerables a causa del rodeo que estos buques han de dar al rededor del cabo Skagen para llegar de uno a otro mar. El canal está destinado a abreviar el camino en número de 637 millas marinas a lo menos, y la economía de tiempo será tanto mayor cuanto con el destino de los buques que vienen del mar Báltico

está situado más al Mediodía. Los buques de vela ganarán pasando por el canal dos días a lo menos y los vapores que sirven para el transporte de mercancías veintidós horas. El tráfico del canal aumentará rápidamente. Se calcula que de los 35.000 buques que atraviesan todos los años el Sund, 18.000 a lo menos pasarán por el canal.

Tocante a los peligros de la navegación por el Sund, se consigna en el proyecto que desde al rededor del cabo Skagen, en el Sund, en los dos Beel, en el Kattegat, en la parte septentrional del mar del Norte, en las aguas escocesas y en las bocas del Elba, se perdieron desde 1877 a 1881 92 buques alemanes de cabida juntos 20.000 toneladas, y que representaban un valor de tres a cuatro millones de marcos. Datos perfectamente comprobados permiten designar el sitio en que se fué a pique cada uno de esos buques. A no dudarlo, se han perdido otros buques además de los mencionados, y de los cuales nada se ha sabido. Según cálculos generales, puede afirmarse que en las aguas de las cuales se trata de desviar a los buques, se pierden todos los años unos 200 buques de todas naciones.

Institucion laudable.—Por un compañero en la prensa ha sido presentado a la Redacción de «La Correspondencia de España» un proyecto de creación de un colegio de primera y segunda enseñanza y preparatorio para carreras especiales, que deberá ser fundado por la prensa española, para hijos y huérfanos de periodistas y escritores.

Los alumnos serán internos, siendo gratuitos la enseñanza y mantenimiento.

El colegio estará dirigido por un director y un consejo de administración compuesto de cuatro individuos, cuyos cargos serán ocupados por periodistas escritores, y se renovarán anualmente en junta de todos los periódicos de España. Estos cargos serán gratuitos.

El colegio se costeará por medio de subvenciones del gobierno, de las sociedades y círculos políticos y literarios y de la prensa misma.

Excelente nos parece este pensamiento, que juzgamos de gran utilidad para los periodistas españoles, y seguramente éstos y los escritores coadyuvarán al éxito del mismo, dadas las ventajas que habrá de reportar.

En el mes de octubre de este año han ocurrido, según la lista del «Veritas», los siguientes siniestros marítimos:

Buques de vela perdidos: 33 ingleses, 12 alemanes, 11 noruegos, 6 americanos, 6 franceses, 5 holandeses, 4 suecos, 3 griegos, 3 italianos, 2 austriacos, 2 rusos y 1 español; total 88. En este número van comprendidos 5 buques de que no se tiene noticia.

Vapores perdidos: 11 ingleses, 1 danés, 1 alemán y 1 sneed; total 14.

Causa de la pérdida. Veleros: 51 embarrancados, 11 a pique, 9 arrumbados, 7 abandonados, 5 desaparecidos, 3 pasados por ojo y 2

incendiados. Vapores: 9 embarrancados, 4 pasados por ojo y 1 incendiado.

Poco a poco la electricidad va siendo aplicada a todo.

Ahora acaba de ser inventado un aparato que, puesto en comunicación por medio de la electricidad con la caña del timón de cualquier buque, gobierna a éste con la mayor facilidad.

El nuevo aparato tiene la ventaja inmensa, gracias a un timbre también eléctrico, de advertir al capitán del barco sin que éste necesite salir de su camarote, la menor desviación de la barra. Si los experimentos que van a ser practicados son satisfactorios, pronto veremos adoptado ese timón por todos los marinos del mundo.

BOLSA DE MADRID

11 de Diciembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 55'450
4 por 100 amortizable . . . 73'200
Billetes Hipotecarios de Cuba. 85'900

BOLSA DE BARCELONA

11 de Diciembre.

4 por 100 interior. 55'500
4 por 100 exterior. 54'300
4 por 100 amortizable 73'750
Billetes hipotecarios de Cuba. 86'120
Banco Hispano Colonial . . . 42'000
Crédito Mercantil. 40'000
Banco de Cataluña 20'000
Acciones ferrocarril Francia. 37'370
Id. Norte 82'000
Id. Orense. 17'250
Obligaciones Francia. 61'120
Id. Orense. 42'750
Id. Almansa. 54'500
Id. Norte 68'350

SOCIEDADES

Consey.—Hoy sábado.—La preciosa zarzuela en 3 actos «Catalina».—Baile de Sociedad.

Islaño.—Hoy sábado.—Segunda representación de la ópera «Un ballo in maschera».—Baile de Sociedad.

Circo.—Mañana domingo.—El drama en 3 actos «L'Hereu» y la divertida pieza catalana «La teta gallinaire».—Baile de Sociedad

Recreo.—Mañana domingo.—La zarzuela «Catalina».—Baile de Sociedad.

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 12

Para Andraitx laud «San Jaime», pat. Guillermo Alemany, con 4 tripulantes, 1 pas. y lastre.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 12, 11 m.

Hoy se han celebrado los funerales en la forma que se tenían anunciados.

Se afirma que D. Carlos se halla enfermo de gravedad.

Se han desmentido los rumores circulados sobre agitación carlista en Burgos.

Reina tranquilidad.

TEATRO.
Funcion para mañana
FAUSTO

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

Casino Circo Industrial

Todos los socios de este casino que deseen interesarse en el billete que ha adquirido de la lotería nacional número 3624 del sorteo de 23 del corriente, se servirán suscribir su nombre en la lista que al efecto obra en poder del conserje, antes del día 21 del actual á las nueve de la noche, en cuya hora se procederá al sorteo de las acciones que hayan resultado sobrantes.

Mano 12 Diciembre de 1885.—Por acuerdo de la J. de G., Pedro V. Pons, Secretario.

CALENDARIOS AMERICANOS para 1886

Se ha recibido una gran variedad en la imprenta de EL LIBERAL, los que se espendeden á precios módicos.

Subasta

El día 20 del actual, á las 11 de la mañana, se venderá en licitación verbal, y á voluntad de sus dueños, la finca rústica denominada «Lloch Nou» con todos sus edificios, anexidades y dependencias, situada en el caserío de las Barqueras distrito de San Luis término municipal de Mahon, de cabida de cinco cuarteras sembrado aproximadamente, procedente de los hermanos Bartolomé y Catalina Gofalons y Vidal.

El acto tendrá lugar en el despacho del notario D. Pedro Orfila, en poder de quien obran los títulos de propiedad y condiciones para la subasta.

Subasta

El día 28 del corriente, á las once de la mañana, se venderán en licitación verbal, á voluntad de su dueño, en el despacho del notario D. Francisco Andreu y Pons las fincas siguientes:

Una casa núm. 23 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Un huerto de recreo con casita y árboles frutales en la calle de Ramírez de esta población, sin numerar, que forma esquina con la calle de San Luiz Gonzaga.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en el despacho de dicho notario.

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

Legítimo vino tinto

Se vende superior á 13 y á 12 reales cuarter, en la fábrica de licores

Castillo 72.

Buena ocasion

Está para vender un almacén del Andén de Levante núm. 18, con todos los efectos de comercio de vinos y licores

Para su ajuste calle Rosario número 5.

Aviso al público

La farmacia de la Sra. Viuda de Bofill se traslada á la plaza de la Arravaleta, núm. 6.

Adm.^{on} de Loterías

de 1.^a clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)

Sorteo de Navidad

Se han recibido ya y puesto á la venta en esta Administración los billetes del sorteo que ha de celebrarse el día 23 de diciembre de 1885.

Premio mayor, medio millon de duros.

Mahon 24 Noviembre de 1885.—El Administrador, Diego de la Torre.

Turrón superior de Almendra

PREMIADO EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878 Y EN LA DE PALMA DE 1881 de la acreditada Confitería de Miguel Bagur de Ciudadela

Se admiten pedidos de tan celebrado turrón en esta ciudad imprenta de Bernardo Fabregues, Nueva, 25.

Legítimo turrón de Gijona

En el establecimiento de Luis Mas se ha recibido el legítimo turrón de Gijona, las ricas Peladillas y Garrapiñadas, lo que se espendede á precios convencionales.

17, Plaza Principe 17, frente la iglesia del Cármen

BAZAR CANET Y PONS

Este establecimiento espone hoy su gran surtido de artículos extranjeros que acaba de recibir, á saber:

Merinos negros y negro azulado.
Lanas otomanas en ricos colores.
Veludillos en negro y colores.
Gran variedad en mantos, malagueñas y velos.
En pañolería ricos dibujos para trajes á la medida.
Capas con vueltas de novedad desde 10 duros una.
Rusos recién consruídos á precios módicos.
Trajes hechos sin competencia en el precio y pantalones de paño desde 7 y 1/2 pesetas.

Nuestro sistema de vender con pequeñas utilidades es ya conocido de este respetable público, y para que puedan convencerse más acudan á dicho comercio.

BAZAR CANET Y PONS
50, Calle del Arraval, 50

Calendarios de las Baleares para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:

Lbrería de Antonio Sintés, Deyá, 4.
» de Gabriel Bals, Hannover, 33.
Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar **Elizir dentrifico Saint-Serraint del Doctor Casasa** Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen. Dirigirse al **Doctor Casasa** en su **Gran Farmacia**, plaza de la Constitución, esquina á la calle Jaime I, en de Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al **Dr. Casasa** en su **GRAN FARMACIA**, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias. Temporadas oficiales de 1.^o de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid. Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Pérdida

La persona que hubiese encontrado un dije de oro y un silvato del mismo metal, y se sirva presentarlo en esta imprenta, será gratificada.

Vino legítimo

Propio para mesa á 20 y á 24 céntimos litro. Calle Rosario número 5.

Turrón Ciudadelano Clase superior

Se reciben encargos para esta clase de dulce en el **BAZAR CANET Y PONS** 50, Arraval, 50

En la Agencia de Pinturas de Asbestos de D. Narciso Codina, Arravaleta, 13, se han recibido

Capotes impermeables

de la acreditada fábrica Anderson, de Lóndres

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.

Para vender

Lo está la casa núm. 86 de la calle Cos de Gracia. Informarán el n.º 84 de la misma.

Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.^a y 2.^a enseñanza.

Salé á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensual.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahon.

Almanaque de «El Motin» para 1886

Se halla de venta en la Administración de EL LIBERAL, al precio de una peseta ejemplar.

Nodriza

Hay una joven en Ciudadela que por haber muerto en el parto su primera criatura desearia hallar otra para amamantar bien en su propia casa bien en casa los padres de la criatura ya sea en Mahon ó en algun otro pueblo de la isla.

Informes, imprenta de Salvador Fabregues, Ciudadela.

LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

Para vender

Lo están dos casitas situadas en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

Aceite de oliva de primera

A 18 reales vellon cuarter; y

Vino catalan

á 20 y á 22 cert.s. litro, en la calle del Castillo 85.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.